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海洋委員會「政府資料開放諮詢小組」108年度第2次會議 

會議紀錄 

壹、時間：108年10月24日（星期四）15時30分 

貳、地點：本會第1會議室 

參、主席：蔡政務副主任委員清標                            紀錄：郭儒學 

肆、出列席人員：如簽到表。 

伍、業務簡報：略。 

陸、發言內容(依發言順序摘要)： 

一、 主席：本人自108年5月底接任政務副主委，身兼資訊

長、資通安全長及本會諮詢小組召集人角色，感謝在座

的幾位教授、代表擔任外部委員，百忙之中仍能親臨出

席會議指教。本會及海洋保育署自去(107)年4月28日成

立，國家海洋研究院亦於今年4月24日揭牌成立，逐步邁

向國內海洋資源調查、科學研究等業務發展的里程碑。

為配合行政院及國家發展委員會推動政府資料開放政

策，各業務單位應思考哪些資料可以對外開放，擴大活

化資料質量，提供「讓人民有感」的海洋政策、海巡、

海洋保育、海洋研究等資訊，多元加值應用服務，讓施

政更透明。 

二、 陳委員璋玲：有關前次會議決議事項項次二提及海盜資

訊資料集之資料來源為漁業署，是否商量協調漁業署，

是否不再更新或下架，貴會考量保留舊資料集或下架? 

三、 主席：請海巡署回應說明，漁業署如有更新，海巡署如
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何考量不更新，且海盜活動資訊涉及海域安全事項，如

我國經濟海域無海盜出現，自然毋須更新，請海巡署跟

漁業署辦理內部研議評估。 

四、 海巡署莊科長士萱：海盜資訊資料集係組改前由本署海

洋巡防總局所設，因資料集係屬外來資料，組改後則建

議維持不更新、不下架，將參考陳教授所提建議辦理，

另查該資料集係103年上架，後續將協調漁業署等單位評

估是否下架。 

五、 林委員建志：會議資料表列9項資料集業務銜接單位，其

中有關前行政院海岸巡防署「海洋活動資訊平台」資料

集建議銜接單位，請確認是本會綜合規劃處或是科技文

教處? 

六、 承辦單位：因組改前後本會與海巡署業務單位對口為企

劃組<->綜合規劃處，以此規劃資料集承接單位，另因本

會業務單位分工可能有所不同，會後將依「海洋活動資

訊平台」資料集內涵，會簽綜合規劃處及科技文教處表

示意見。 

七、 主席：因本會機關網頁即將更新，有關舉辦各項活動資

訊，包括世界海洋日、學生體驗營，多由科技文教處主

政，海洋活動資訊平臺將公開相當多的資訊，或海洋保

育署及國家海洋研究院等舉辦各項活動，可考量機關網

站資料查詢便利性，透過網站整合活動資訊。例如本會

近期彙整相關部會有關釣魚資訊、海域遊憩活動資訊，

可朝建立平臺機制整合。 
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八、 李委員謁霏：本院已有規劃資料集上架，例如會計月報

及108年度預算尚列在海委會單位預算，有結構性因素，

尚無法開放資料集，未來海洋資料庫上線運作後，將以

活化資料為目標，可開放相關資料集。 

九、 陳委員璋玲：以外界角度來看，海委會官方臉書有揭露

很多資訊，例如學術單位會對海委會相關研究計畫內容

感到興趣，以海洋保育署來說，定期發表海洋垃圾調查

或公民科學家等相關資料，有對外面公開的價值在，讓

民眾可瞭解及運用。海委會有發表國際海洋資訊雙月

刊，也可考慮放進開放資料集。 

十、 主席：針對陳教授所提建議，國際海洋資訊雙月刊已放

置本會機關網頁，將於首頁或顯眼地方揭露，容易存取

查看，另本會、國家海洋研究院陸續執行相關研究計畫

案，尚在評估是否在機關網頁揭露。有關海岸遊憩、危

險海域資訊都屬於便民服務，如何一目了然，在透明公

開資料呈現上需再花點工夫。 

十一、 王委員紹蓉：雖然開放資料已具可獲得性，但就 easy 

access 如何達成可取得性，且部分開放資料並非透過網

易即可查詢，可能需要線上申請或人工審核，如何解決

需要一段時間才能審核核可，達到便民服務的問題。 

十二、 海巡署莊科長士萱：海巡署目前線上申辦有3項服務，

開放資料大多以 pdf 或 csv 等格式提供應用，放在行政

院政府資料開放平臺上做 link 回本署官網，提供民眾免

費使用下載、不需申請，另民眾申請進入海岸管制區等
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線上申辦服務實際上與 open data 應用不同。 

十三、 主席：本會未來對於海象資料、即時預報、危險海域

等資訊會建立平臺，免申請提供民眾使用，有關

database 正在由國家海洋研究院建置，將統合散布在各

部會監測資料。有些資料需經過申請，甚至有些部會提

供開放資料需收費，將 raw data 資訊化後就可提供民眾

應用參考，也是本會重要施政方針之一。 

十四、 徐委員士傑：比較好奇的是30筆 csv 資料為結構性資

料，已讓機器容易讀取，但像是108年度政府資料開放

獎勵活動，為何沒參加?是否因為族群太特殊或什麼原

因? 

十五、 主席：本會事實上有做資料開放，但獎勵活動評審委

員對相關部會屬性或資料集開放到什麼程度，本會部分

工作屬性雖比較機敏不會公開，但推動便民服務上有做

就有績效，未來在109年度應該努力，評估參獎。 

十六、 田委員倩蓉：是否思考開發手機 app，提供民眾線上查

詢開放資料，在資料開放時也要兼顧資訊安全，網頁規

劃上在安全防護上應注意，甚至涉及國防安全事項。 

十七、 邱委員裕順：國發會建置政府資料開放平臺，統籌所

有部會開放資料集，透過這個平臺可 access 相關資料，

且提供 RWD 響應式網頁設計功能，適合手機瀏覽觀

看。 

十八、 陳委員璋玲：就政府資料開放平臺上所開放資料集來

看，似乎比較制式化，不像先前所提貴會公開各項活動
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資料，本小組於提供建議上應有所聚焦，避免發散。 

十九、 邱委員裕順：請各位委員就本會各機關提報開放資料

集部分提供意見，經本次會議委員審視同意開放，就會

循作業程序辦理，後續透過政府資料開放平臺上架後可

連回機關網頁下載。 

二十、 主席：本會成立已1年半，未來應可繼續開放資料，在

此建議各單位瞭解相關部會108年度參獎資料集之獲獎

原因、得獎特色，以金質獎為例，中央機關組均僅列二

級機關，所屬機關(構)似乎合併整體參獎，請承辦單位

(資訊室)瞭解實況，另本會未來有海象資訊應用服務、

即時監測系統，如有設計 APP 也可朝這方面規劃，提

升施政績效。 

二十一、 陳委員璋玲：海委會已發行國際海洋資訊雙月刊，

請問國際發展處副座有何意見?是否考慮像海洋保育

署發行季刊放在公共平臺? 

二十二、 陳委員裕興：本會自108年8月開始已發行2期國際海

洋資訊雙月刊，並依主委指示以網頁版代替書面發

行，放在官網上自然就算開放資訊，電子版係以

PDF 檔案呈現，與海洋保育署之海洋漫波季刊以電

子書發行形式不同。 

柒、 議題研討： 

一、 第一案「第2次研訂本會資料開放行動策略(草案)」： 

             徐委員士傑：有關附表4民眾意見回復格式，建議摘錄民

眾建議主旨10至20字，以利民眾瞭解。另開放資料集提供



 第6頁  共7頁  

者異動聯絡窗口對應到附表5、6，應加上電子郵件欄位，

以利呈現。 

        決定：請承辦單位(資訊室)依徐委員意見修訂行動策略(草案)

後簽核，作為本會暨所屬機關(單位)推動資料開放之

指導綱領及實施依據，每年滾動修正本會行動策略，

並請各單位持續盤點業務流程、資訊系統、網站、資

料庫之蘊含資料及主管法規鬆綁等作為，由承辦單位

蒐集歸類，送交下次會議討論，據以豐富本會開放資

料集，提供其他機關或民眾運用。 

 

二、 第二案「本會海洋保育署辦理開放資料盤點及資料集上架

建議」： 

            田委員倩蓉：海洋保育署建議幾項開放資料集，為海洋生

態學者、專家、學生及環保團體關注焦點，應樂觀其成，

對於鯨豚擱淺、海龜擱淺事件及海洋污染事件統計表亦是

國際關注領域，建議可增加英文版本提高國際能見度。 

            海洋保育署蘇專門委員宏盛：有關田委員建議，本署提供

CSV 格式應可增加中英文欄位併述，如過於複雜再區分中

英文版，另有關海廢議題將請主管業務組評估，將海廢相

關調查資料納入。 

        決定：本會海洋保育署規劃上架之資料集，經本次會議審查

通過，請海洋保育署依作業程序完成7項資料集上架

事宜。 
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捌、臨時動議：無。 

玖、散會：17時05分。 

  


